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北京时间 3 月 2 日 21

时，中国工程院院士钟南

山在广州出席由爱丁堡大

学组织举办的国际疫情防

控专家研讨会，与美国著

名传染病学专家福奇博士

进行连线对话，探讨全球

抗疫合作等话题。

疫情防控：全球合作

至关重要

关于全球合作，钟南

山认为，新冠病毒是全人

类的敌人，假如新冠病毒

还在个别国家蔓延，新冠

肺炎就不可能在全世界得

到控制。我们想终止这个

疫情，就需要由每个国家

的决策层基于科学、基于

证据去进行恰当的决策，

大家都尽最大的努力，所

以需要全球的团结。

福奇表示，全球合作

之所以重要，第一个原因

是出于道义责任，第二个

原因在于病毒变异。仅仅

一个国家的成功防疫是不

够的，如果不开展跨国合

作，病毒会在跨国传播中

快速变异，反过来又

会冲击已经成功防

疫的国家。

“很清楚的一点

就是我们要保持这种

团结合作的精神，用

这种精神来推进全球

卫生健康网络的工

作，应该要让每一个

国家都参与到这个过

程中，而且每一个国

家都在这个过程中学

习和吸取这些痛苦的

经验和教训，10年之

后、20 年之后，我们

都不能忘记经验教

训。”福奇说。

福奇说，之前全球合

作也有一些成功的例子，

比如麻疹和脊髓灰质炎，

无论是大范围还是小范

围，都有各方面的例子。

“所以具体到新冠（肺炎防

治），我觉得没什么理由不

产生成功的例子。”

至少要2~3年才能实

现世界范围内的群体免疫

针对众说纷纭的“群

体免疫”，钟南山认为不能

够用一些不科学、不人道

的“自然免疫”手段达到群

体免疫效果。

“随着疫苗的研发和

陆续上市，我觉得至少要

有 2~3 年的时间才能实现

世界范围内的群体免疫”。

经济发展和疫情防控

需要平衡好

福 奇 认 为 ，面 对 疫

情，经济停摆和恢复必须

要同公共卫生防疫的要

求匹配起来，至于如何找

到经济和防疫之间的平

衡，需要多方努力，包括

社会科学、政治科学界联

合起来，找到真正有效的

解决办法。

在谈到疫情应对的

经 验 和 教 训 时 ，福 奇 认

为 ，我 们 不 能 够 操 之 过

急，如果操之过急，恢复

所谓的“正常的生活”，我

们就很可能会面对

疫情的反扑，就可

能 会 有 很 大 的 风

险，但如果动作太

慢，也可能会是一

个痛苦而缓慢的过

程。

钟南山同意福

奇关于“重启经济不

能操之过急”的观

点。

他 表 示 ，去 年

全 球 许 多 国 家 的

GDP 都有所下降，

中 国 的 GDP 在 去

年 上 半 年 也 有 所

下降，但在下半年

恢 复 了 正 常 的 经 济 发

展。“我们花了很长的时

间在考虑什么时候能够

复 工 复 产 ，去 年 一 直 到

疫情基本得到控制 2 个

月 后 ，我 们 才 重 新 开 放

经 济 活 动 及 复 课 。在 这

方面我们做出很严格的

规 定 ，一 些 国 家 过 快 地

复 工 复 产 ，疫 情 就 再 次

反 扑 ，这 是 很 多 其 他 国

家 的 人 民 所 经 历 的 问

题。”

“一年以后会比现在

好”

对于未来一年的预

测，福奇说：“在一年之内，

我们不可能让全世界的人

都打上疫苗，但我预测我

们已经能够较好地控制疫

情了，我们已经采取了一

些措施，有一些步骤让我

们逐渐取得了正常的社会

生活，我们的经济能够复

苏，而且社会也能够得到

一个比较良好的发展。我

们的跨国境的旅游、旅行

也能够重新出现。”

钟南山说：“我个人对

未来还是很乐观的，因为我

们的方向是对的，大部分国

家目前的传染病例正在减

少。一年以后会是什么样还

很难预测，但一年以后所有

的情况都会比现在要更

好，”钟南山说，“全世界各

地的专家还需要通力合作，

能够开发出新的药物、新的

抗体、新的更有效的疫苗，

这些都是我们要恢复正常

的社会生活的必要前提。”

（据新华社报道）

2020 年，藏族女主播

拉姆被家暴身亡，2019年，

知名网红“宇芽”被家暴的

视频曝光……“家暴”一词

频频出现在公众视线中。

事实上，家暴并不是距

离我们遥远的事。据全国妇

联统计，全国2.7亿个家庭

中，有30%的已婚妇女曾遭

受家暴，并且有70%的施暴

者不仅打妻子，还打孩子。

面对暴行，女性平均被虐待

35次才会选择报警。“不要

跟陌生人说话”在现实中悄

然上演……

为预防和制止家庭暴

力，保护家庭成员的合法权

益，维护平等、和睦、文明的

家庭关系，促进家庭和谐、

社会稳定而制定的《中华人

民共和国反家庭暴力法》，

自2016年3月1日起施行，

距今已实施5周年。

“反家暴法实施以来，

人们在这方面的法律意识

普遍得到增强，近几年市

妇联接待的家暴类信访案

件较前些年下降幅度较

大。”黑龙江省齐齐哈尔市

妇联权益部四级调研员李

雨珈说，但在整个社会层

面看，这方面的知识还未

得到完全普及，对于家暴，

一些人仍存在认知误区，

杜绝家暴依然有漫长的路

要走。

“我打老婆关你什么

事？”

“你们凭啥把我带走，

我又没犯法。”2018 年 10

月，齐齐哈尔市龙沙公安分

局江岸派出所接到群众报

警，一个女邻居正在遭受丈

夫家暴，跑到走廊求救，民

警赶到时，受害者头部、颈

部受伤严重，施暴者却理直

气壮地抵抗民警执法。

李雨珈说，正是因为

有了反家暴法，执法者在

此类案件的执法过程中能

够“有法可依”，在法律层

面上对施暴者进行惩戒，

对家暴受害者实行合法保

护。

充分收集证据后，江

岸派出所民警当场对施暴

者进行了训诫教育，并指

出按照反家暴法第16条及

黑龙江省妇联等有关部门

的规定，对其下发家庭暴

力告诫书，当场对他进行

警告并告知如再次实施暴

力构成违反治安管理行

为，将依法给予治安管理

处罚。此后当地妇联多次

回访，这个家庭再没有发

生过家暴行为，震慑效果

明显。

“家暴只有 0 次和 N

次。亲密关系中的暴力发生

后，施暴者道歉，经历一个

‘蜜月期’后暴力会再次发

生，更严重也更频繁，‘蜜月

期’越来越短直至消失。”黑

龙江省妇联有关工作负责

人发出提醒，受害者应注意

留存物证、书证、视听资料

等多种证据，以免由于取证

不及时或对家暴证据的保

留不够专业，到法院起诉离

婚时举证不力。

家庭暴力不是“家务

事”，而是社会公害，唯有

社会各界联起手来对家庭

暴力说“不”，才能为妇女

的生存和发展营造良好的

社会环境。

“儿不打不成器”

中国有句俗话“棍棒

底下出孝子”，如今依然有

很多家长相信孩子听话是

“打”出来的，打孩子在很

多人看来是“正常”行为。

除了通常认知的丈夫

殴打妻子属于家庭暴力

外，家庭暴力的定义很广

泛。在反家暴法中，家庭暴

力被定性为：家庭成员之

间以殴打、捆绑、残害、限

制人身自由以及经常性谩

骂、恐吓等方式实施的身

体、精神等侵害行为。打孩

子也是家庭暴力的一种表

现形式。

去年 5 月，10 岁的张

同（化名）因被母亲家暴而

报警求助。

经齐齐哈尔市第四派

出所民警调查了解，张同

母亲离婚后忙于工作对孩

子疏于管教，张同沉迷手

机，学习成绩下降，张同母

亲在对他进行训斥时一时

气急，便用电线抽打了他。

反家暴法规定，未成

年人的监护人应当以文明

的方式进行家庭教育，依

法履行监护和教育职责，

不得实施家庭暴力。

“教育孩子要讲究方

式方法，对孩子实施家暴

属于违法行为，家长忙于

工作的同时更要对孩子的

成长负责。”民警古启明对

张同母亲进行了训导。

父母是孩子最好的老

师，暴力不是解决教育问

题的途径，“棍棒底下出孝

子”的观念应被摒弃。

暴力过后，心伤难愈！

“我被孩子他爸吓破

胆了，打死也不想再结婚

了！”曾因遭受家庭暴力而

6 次服毒、1 次割腕自杀未

遂的张女士说。在丈夫死

后，面对他人的求爱，张女

士的心里只有恐惧，甚至

看到陌生男性抬手的动

作，她都会吓得马上缩成

一团。

记者在对多个长期受

到家庭暴力的妇女进行采

访时，受害者本人除了失

去对婚姻的信任，她们均

表示了对孩子的担忧。

“长期受到家庭暴力，

或生活在充满暴力的家庭

中 ，孩 子 心 理 是 不 健 康

的。”齐齐哈尔市妇联权益

部部长李天笑说，这些痛

苦的经历在孩子的成长中

影响很大。

“孩子精神受到了刺

激，每次在电视上看到打

人情节时，他都把拳头攥

得紧紧的。”多年遭受家庭

暴力的李女士告诉记者，

她最担心的就是孩子受家

庭影响，以后遇事也会用

暴力解决问题，未来无法

融入自己的家庭生活。

“孩子他爸的父母就

是这么过来的，他妈妈挨

了一辈子的打，我也是经

常挨打，我儿子结婚之后

也经常打媳妇，现在他们

已经离婚了。”年近花甲的

郭女士去年右手手腕被丈

夫打骨折而报警，如今正

在与丈夫进行离婚诉讼，

一代代的悲剧是她最不想

看到的。

《吉林省反家庭暴力

条例》2020年8月1日起施

行，《黑龙江省反家庭暴力

条例》已纳入立法进程，山

西拟出台《家庭暴力预防

和处置办法》……

“地方性法律条例的

出台意味着反家暴法中

的内容将被更加细化，各

方面的权责落实更加明

确，与当地适配性更强，

可操作性更高，反家暴也

将走向新阶段。”李雨珈

说。 （据新华社报道）

钟南山与福奇进行连线对话钟南山与福奇进行连线对话

钟南山对话福奇：疫情防控需要全球合作

向家暴说“不”！


